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10生活·阅读

应该说，我对灯灯这位叛逆的女诗人并不

熟悉。她的简历并不比其他诗人多，也许简短

的几句话就包括完了，但已经足够。

我主要是读她的诗歌，能熟悉的就是她的

诗歌。女诗人对于语言似乎比男诗人更有感

触性，虽然不是最好的，但在表达上都有让人

惊艳的一面，比如赵丽华、宇向、安琪等，她们

的独特姿态，总是会让诗坛感觉到一亮。当

然，灯灯也不例外。

灯灯的诗歌，我个人

认为，主要体现在以下两

方面：

一、她将个体的认知

与宽泛性的意象结合在

一起，形成一种柔韧而温

和的风格，故为人瞩目。

她对于诗歌的理解方式，

也 许 是 比 较 形 而 上 的 。

比如在《我想你》这首诗

歌里，她突出的就是一个

虚拟的词：“叙述”。她在

创作这首诗歌的时候，就

意味着这首诗歌必须假

设在现实的基础之上，然

后 才 回 到 生 活 的 原 点 ：

“雨”。雨是写诗歌的人

最泛用的意象，但在灯灯

的笔下，却变成虚构的现

实。而火车与夜，低低的

呼喊，风声，黑房子，这些

词构成了诗歌的氛围：孤

独而无助。这种急转直

下的叙述，立刻使人觉得

震撼不已。可接下来的

提升，却让诗歌成了内心

的呐喊：“我是不死的，我想你，我想你”。这是

最直接的表达方式，也就包含了她个人最刻骨

的人生体验。我虽然不大赞同这样的表达结

果，但可以认同的是在这首诗歌里，她已经惜

墨如金了。

二、她将文字的内敛性与现实生活的残酷

性结合在一起，使诗歌的寓意显得分外突出。

我相信仔细阅读过灯灯诗歌的人都知道，她写

诗歌的时候是内敛的，不是很张扬的那种。在

选字择词的时候，她力求用最简约的方式来表

达自己的情绪。这在女诗人里并不多见。许

多女诗人对于语言的要求，似乎喜欢停留在絮

絮叨叨的层面上，而灯灯喜欢简洁。这是一种

最接近艺术本身的风格，但不为人所重视，其

实这也是为什么大部分诗歌失去读者的一大

原因。诗歌对于语言的要求是超越一切文体

的，而灯灯做到了这一点，并将它与现实生活

的残酷性结合在一起，形成了不可阻挡的阅读

快感，使人沉入其中，不可自拔。最突出的例

子就是《巷口的老人》：

但仍然有柳絮。被风带到更高的地方

巷口的老人依旧坐着。似睡非睡。他们

还来不及脱卸

困顿了

他们一生的冬棉袄。很多时候

他们和下午

茫然的阳光在一起

抬起没有姓氏的脸，等待最后

时间的辨认。

把现实中的老人刻画得如此生动逼真残

酷的，我认为灯灯是第一人。

我对灯灯的诗歌并不是理解得很深刻，但

我认为她的诗歌，在这个语言泛滥、娱乐至上

的时代，尚可一读，足矣！

松阳 毛魏松

灯灯：不安静的音符

在生活中，我们经常听到某人大声惊呼

“没时间了”，产生出“最好不费吹灰之力”就能

得到的幻想，因此会导致一些“既勤奋又懒惰”

的怪异现象。时间是上天给我们最公平的馈

赠，对于每个人都是一样，一天 24小时，1小时

60分钟，3600秒。人与人在利用时间上却是不

一样，比如有些人在奋斗中度过，为了实现理

想不懈努力。有些人在享乐中度过，浑浑噩噩

走完一生。大家可以回想下，自己一天做了什

么，一周做了什么，一年做了什么，等到暮年与

晚辈谈话的时候，有没有什么拿得出手的事情

可以炫耀。

谈到时间的管理，与之对应的就是拖延，

我想这个症状大家或多或少都知道，在我们的

工作生活中更是无时无刻存在着。比如，部署

的工作，完成的时间取决于交办的截止时间，

如果没有截止时间，工作几乎会一直持续下

去，没有尽头；比如学习如何写材料，很多人都

很惧怕，觉得自己不会，或者写得不好领导不

满意，甚至有些人觉得少会一点技能，工作任

务就会少点等想法，总之都是在思想上无限的

准备中，没有在行动上付出实践。分析原因：

一方面是对未知的恐惧以及过分在意外界的

评价，所以会为了寻找方向而一直处于迷茫状

态，导致无尽的等待。另一方面是克服困难的

时间跨度较长，很多人还未看到改变带来的成

绩就先放弃了，一些名人传记里所写的伟大事

迹，可能有意无意地放大他们成功所需要克服

的困难，给了放弃努力改变的人一个借口。现

在社会上战胜拖延症的药方很多，什么番茄工

作法之类的，听起来实实在在，都非常有道理，

但尝试几天以后就跟各种戒烟的方法一样，不

了了之。

读过和没有读过莎士比亚的人都知道那

句话，To be or not to be，that is the question
（生存还是死亡，这是个问题）。这里头的关键

词其实只有三个，一个是 to be，一个是 not
to be，还有一个是 question。问题好像很简

单，要不 to be，要不 not to be。如果你在二

者之间不停徘徊的话，那它就变成了一个 ques⁃
tion，而且是一个永远的 question。

拖延症似乎成了一个经久不衰的问题。一

种选择就是，把它当成是我们身上众多想摆脱、

而一直没有摆脱的恶习。比如说想戒烟一直没

有戒掉，想减肥一直没减下来。你就把所有这

些问题放在一个箩筐里，说三个字，“算了吧”，

求个心安。还有一种选择就是，你真觉得这是

一个生死攸关的毛病，那你就以一种决绝的勇

气去战胜它。不管用什么办法，当你不再想那

些问题的时候，它就只是一个行动而已。种一

棵树最好的时间是10年前，其次就是现在。

这本书对我有很大的影响，让我认识到时

间的重要性，以及如何更好地利用时间。从年

初开始，我对每天的工作、生活都制定相应的

计划，并用纸和笔写下来，可以随时查阅，这样

直观化，更有利于强化执行力。同时，我对一

天的时间经过进行记录，这样不仅让自己更好

地感知时间，更加自律，在工作的完成上也更

加有效率，每周对记录的情况进行复盘，总结

自身存在的问题，面对的困难，可以为下一步

指明方向。

最后，用一段书里的话与大家共勉：时间

是不可能被管理的。必须看情况想明白，问题

出在我们自己身上。解决问题的核心思想只

有一个——开始行动，依靠积累，改变自己。

莲都 邹成

■ 读后有感

认识时间，与之成为朋友
《把时间当作朋友》的读后感

近日，看了一
本李笑来的《把时
间当作朋友》，给
我启发很大，里面
讲的是如何从管
理时间到管理自
己的转变。在时
间长度一样的情
况下，如何扩展时
间的深度，是需要
我们思考的。

■ 新书速递

《带货王：薇娅》
一部全方位分析“带货

王”薇娅高情商说话术的宝藏

图书，“全球好物推荐官”薇

娅，以“一夜带货一套房”的卖

货记录称霸直播平台！

在四年的时间里，薇娅是

怎么从“小主播”一步步成长

为“带货女王”呢？秘密就在

于薇娅的说话术！

本书将深入挖掘“带货女

王”薇娅的说话之道，通过分

析薇娅在直播中的大量实践

故事，探究薇娅如何同陌生人

迅速拉近关系、打动对方、完

成 销 售 ，堪 称“ 薇 娅 说 话 手

册”。

《百年大变局
世界与中国》

本书作者以观察全球维

度、认识世界大势的大历史

视野，从大变局中的世界秩

序、世界经济、世界政治、周

边格局、中国世界定位、中国

外交、国家安全，历史上的

“百年大变局”及演变动力、

世界政治大变局中的民粹主

义等方面，对“百年未有之大

变局”进行了战略性和全面

性的研究，并提出一系列创

新理论和战略对策。这些独

特见解，既为在百年未有之

大 变 局 中 如 何 保 持 战 略 定

力，如何顺应世界发展大势，

如何继续深化改革、扩大开

放，如何既发展自己又造福

世界等重大战略问题提供了

切实可行的解决思路，也为

在激荡变局中重塑国际新秩

序、构建人类命运共同体提

供了“大思路”。


